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Zusammenfassung

        

          
Zielsetzung: Die Fibromatosis colli ist die häufigste Ursache des kongenitalen muskulären Schiefhalses. Klinisch imponiert eine harte Weichteilschwellung im Bereich des M. sternocleidomastoideus, die von anderen kongenitalen zervikalen Raumforderungen abgegrenzt werden muss. Patienten und Methode: Dreizehn Säuglinge (7 Jungen, 6 Mädchen) mit Fibromatosis colli wurden im Alter von 28 ± 21 Tagen mit einem hochauflösenden Linearschallkopf mit der farbkodierten Doppler-Sonografie untersucht. Hierbei wurde die Lokalisation der Raumforderung im Muskel, die Abgrenzbarkeit von der Umgebung, die Größe, das Binnenreflexmuster und die Durchblutung beurteilt. Bei 3 Kindern wurde die Raumforderung operativ entfernt, die restlichen 10 Kinder wurden krankengymnastisch behandelt. Bei allen Kindern kam es zu einer deutlichen Befundbesserung bzw. zur Normalisierung des Schiefhalses und zur Rückbildung der Raumforderung. Ergebnisse: Bei 3 Kindern war der linke, bei 10 der rechte Musculus sternocleidomastoideus betroffen. Bei 10 Kindern war der Tumor im kaudalen Anteil, bei 3 Kindern im mittleren Anteil des Muskels lokalisiert. Dreizehn Tumoren waren gut von der Umgebung abgrenzbar. Das Volumen der Raumforderung betrug 5,4 ± 2,7 ml. Acht Tumoren wiesen ein inhomogenes, 5 ein homogenes Binnenreflexmuster auf. Neun Tumoren waren echoarm, 3 echoreich, 1 Tumor isoechogen im Vergleich zum kontralateralen gesunden Muskel. Dreizehn Tumoren waren farbdopplersonografisch vermehrt (11 diffus, 2 fokal) perfundiert. Schlussfolgerung: Die Diagnose der Fibromatosis colli kann sonografisch sicher gestellt werden. Die Raumforderungen sind gut abgrenzbar und in der Regel auf die distalen zwei Drittel des M. sternocleidomastoideus beschränkt. Am häufigsten findet sich ein inhomogener, echoarmer, vermehrt vaskularisierter Tumor. Weiterführende diagnostische Maßnahmen sind in der Regel nicht erforderlich. Die Therapie der Wahl ist die Krankengymnastik, bei fehlender Besserung in Ausnahmefällen die Operation.


      
        
Abstract

        

          
Aim: Fibromatosis colli is the most common cause of congenital torticollis. Patients show a solid tumor in the region of the sternocleidomastoid muscle which has to be differentiated from other congenital space-occupying lesions in the cervical region. Patients and method: 13 infants (7 boys, 6 girls) with a mean age of 28 ± 21 days with fibromatosis colli were examined with a high-resolution linear transducer via color-coded duplex sonography. The location of the tumor within the sternocleidomastoid muscle, delineation from surrounding structures, the echogenicity, and the vascularization were estimated. 3 tumors were surgically removed, and the other 10 infants were treated conservatively with physiotherapy. Results: The tumors were located on the right side in 10 patients and on the left side in 3 infants. In 10 patients the tumor was located in the caudal part, in 3 in the middle part of muscle. All tumors showed a good delineation from the surrounding structures. The volume of the tumor was 5.4 ± 2.7 ml. 8 tumors showed inhomogeneous echogenicity, and 5 showed homogenous echogenicity. 9 tumors had echopoor, 3 echogenic, 1 isoechogenic internal echoes compared to the contralateral healthy muscle. 13 tumors showed increased perfusion (10 diffusely, 3 focally) via color-coded Doppler sonography. Conclusion: Diagnosis of fibromatosis colli can be affirmed sonographically. The tumors are commonly located in the distal 2 / 3 of the sternocleidomastoid muscle and show good delineation from surrounding structures. Typically an inhomogeneous, echopoor tumor with increased perfusion can be shown. Additional diagnostic imaging modalities are usually not necessary. The treatment of choice is physiotherapy. In special cases with a lack of improvement, surgery is necessary.
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